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阿兰、高准翼、费南多因伤无缘国足

集训，武磊、李源一、蒋光太虽然入选名

单，但均有伤在身，能否出战世预赛尚未

可知。多位主力球员集中出现伤病，将

给国足备战11月14日客场与巴林队的

世预赛带来非常不利的影响。这场比赛

的重要性不言而喻，志在夺取小组前四

的国足在客场必须拿分，才有可能实现

目标。

水平不高，赛程密集程度
倒是领先

中超赛季结束后的这场伤病潮，来

得既猝不及防却又不出意外。每年联赛

尾声都是职业球员身体最疲劳的时期，

受伤几率成倍增长，再加上赛制改革后

的亚冠小组赛频繁被穿插在中超赛季末

期举行，进一步加剧了球员的受伤风

险。高准翼和蒋光太都是在参加中超结

束后的那轮亚冠精英联赛时受了伤。

密集赛程无疑是球员集中受伤的罪

魁祸首。2024赛季中超联赛从3月1日

开始进行至11月2日，八个月时间内共

举行30轮比赛。而强队出战的场次要

多得多。以本赛季中超冠军上海海港为

例，从2月25日参加超级杯开始算起，三

线作战的该队到11月5日一共踢了39

场比赛，其中在5月份踢了最多的六场

比赛，气候最炎热的6月份和7月份均出

战五场。

八个月39场比赛，看似六天一场的

节奏颇为合理，但实际情况并非如此。

由于国足在联赛举行期间的今年3月、6

月、9月、10月都要出战世界杯预赛，因

此中国足协刻意压缩了联赛日程，从而

给国足留出更多的集训备战时间，这无

疑令中超球队的赛程更为紧凑。国足今

年的集训每次从赛前集结到比赛任务结

束都要持续20天左右，一年四次集训比

赛就让联赛赛程少了足足80天时间。

换言之，中超整个赛季的持续时间其实

只有六个月。欧洲绝大多数联赛赛程跨

度为九个半月左右，部分联赛在赛季中

设有两周到一个月不等的冬歇期；日本

J1联赛的赛程同样长达九个半月，韩国

K联赛则接近九个月。

密集的国内赛程安排让需要多线作

战的国脚大户俱乐部们苦不堪言。上海

海港队本赛季最崩溃的时段出现在9月

份：在国家队9月10日（周二）打完世预

赛后，海港队在13日（周五）就不得不出

战联赛，从此时开始一直到10月1日，该

队一直处于四天左右打一场比赛的高强

度节奏中，六场比赛中包括两场亚冠和

足协杯半决赛的上海德比。在9月28日

对阵青岛西海岸的联赛中，疲惫不堪的

武磊肋部受伤，在上半时就因伤下场，这

是他从9月5日世预赛开始连续出战的

第七场比赛（其中六场首发）。海港主帅

穆斯卡特赛后坦言：“密集赛程给我们队

的体能带来了很大的麻烦。”

跨年度赛季其实有参考模版

本次国家队集训开始前，大批国脚

出现伤病的情况引发了外界热议，要求

中国足协延长职业联赛赛季的呼声也越

来越响亮。对于中国足协而言，对联赛

赛程进行改革刻不容缓。根据亚洲足球

目前的发展形势，将中国职业联赛从自

然年度赛季变更为跨年度赛季，应尽早

提上议事日程。

从2023年开始，亚足联决定将亚冠

联赛更改为跨年度赛季。这其实已经给

所有会员协会传达了一个非常明确的信

号——希望亚洲各地的职业联赛也尽早

变更为跨年度赛季。自然年度赛季球队

在出战跨赛季比赛时会遭遇不小的麻

烦，上海海港、申花、山东泰山和浙江等

四支出战亚冠的球队，赛季要持续到12

月初，对于申花和浙江就等于失去了长

达一个月的假期（海港与泰山还将在11

月23日出战足协杯决赛）。

在亚足联出台改革方案后，已有多

地足协跟进。2023年12月，日本J联赛

通过决议，将从2026-27赛季正式开始

实施跨年度赛制；今年11月13日，韩国

K联赛将召开会议，讨论未来是否改为

跨年度赛制，以全面接轨亚冠和欧洲联

赛。此外，泰国和越南等国职业联赛已

经变更为跨年度赛事。

关于国内联赛是否改为跨年度赛

季，其实在中国足球职业化初期已有过

讨论，当时的主流观点认为中国北方地

区冬季过于寒冷，不适合在户外举行比

赛，因此讨论并未深入。但在今天，这样

直截了当的反对理由可能未必站得住

脚，最好的反例就是俄罗斯联赛。

俄罗斯前两个级别职业联赛俄超、

俄甲均于2012-13赛季起从自然年度赛

季改制为跨年度赛季，赛季从7月中下

旬开幕持续至12月初，随后进入冬歇

期，3月初继续比赛，直至5月底或6月初

结束，总时长约为八个半月，而且避开了

6月份的国际比赛日窗口。

来自远东地区的哈巴罗夫斯克SKA

队自改制以来一直在俄罗斯前两个级别

联赛征战，除了2017-18赛季在俄超时

未作调整，近几个赛季以来，该队从11

月中旬到12月初的两三轮联赛全部被

安排在客场举行，以避开当地过于寒冷

的气温。哈巴罗夫斯克位置和天气均与

哈尔滨接近，哈尔滨也是在目前中国前

两个级别联赛中最靠北的赛地，这就是

中国职业联赛最现实的参考版本。

从总体趋势看，中国足球职业联赛

变更为跨年度赛季其实不可避免。虽然

做出重大变革需要谨慎，但中国足协应

该对此进行深入调研和讨论。对现在的

问题和未来的趋势避而不谈，才是不负

责任的态度。

世预赛前国脚出现伤病潮，不合理赛程难辞其咎

联赛跨年度改制应尽快提上议事日程
■本报记者 陈海翔

在北京时间昨日凌晨落幕的WTA

年终总决赛上，首次参赛的郑钦文以1

比2不敌高芙屈居亚军。赛场上，郑钦

文追平了前辈李娜创造的中国网球最

好成绩；赛场外，她以其坦诚的态度与

独特的竞争哲学引发了热议。

在被问及是愿意与其他网球运动

员交朋友还是更愿意保持距离时，郑钦

文坦诚地表示：“我的答案非常明确，我

始终更喜欢跟其他选手保持适度的距

离感。”她解释道：“因为比赛中我与许

多人都是竞争对手。我是属于那种内

心特别敏感的人。如果我和某人成为

朋友，然后在赛场相遇，我无法百分之

百集中精力投入战斗。”

郑钦文透露，比赛期间她与对手的

交流仅限于简单问候与祝贺，从不会也

不希望深入交谈。这种竞争心态让她

能够全神贯注于自己的目标，避免任何

可能影响比赛专注度的情感因素。“我

来这里是为了比赛，为了胜利。”郑钦文

直言不讳地表达了自己的立场，排除了

在巡回赛中建立友谊的可能性。

早在此前接受《Vogue》中国版采访

时，郑钦文就已表达过类似看法：“真正

的朋友，我希望他们过得最好。但在赛

场上，我们都想赢。与朋友竞争很困难，

输赢都会影响到彼此的情绪。”这种态度

与已经退役的莎拉波娃不谋而合。俄罗

斯人曾在公开场合表示“我不是来这里

交朋友的”，并与威廉姆斯姐妹、阿扎伦

卡等顶尖对手始终保持距离。

郑钦文一度因此招致其他选手的

批评。巴黎奥运会八分之一决赛对手

纳瓦罗输球后批评“冷酷无情”的郑钦

文不屑与其他运动员发展友谊；奥运会

决赛对手维基奇也表达过类似情绪。

不过，专注于比赛、将个人情感置于竞

技之外的态度，或许正是顶级球员们能

取得出色成绩的关键。郑钦文、莎拉波

娃等球员认为，这种被一些人认为“冷

酷无情”的竞争哲学是为了保持最佳竞

技状态所做出的必要选择。

女子网球长久以来一直因其竞争

的残酷性而广为人知。球员们在场上

的激烈比拼，往往不可避免地渗透到她

们的场下关系中。从威廉姆斯姐妹与

辛吉斯的纠葛，到海宁与克里斯特尔斯

的对抗，再到伊万诺维奇与扬科维奇之

间的微妙关系，乃至莎拉波娃与众多对

手间的紧张态势，这些故事共同为网球

选手的关系奠定了复杂的基调。

比起过去WTA的更衣室内斗传统，

郑钦文只是没有结交朋友，并未掀起新

的斗争。萨巴伦卡透露，当前世界前十

的选手相处得十分融洽，在场上是针锋

相对的对手，场下也能轻松交谈。她强

调，尽管并非无话不谈的好友，“但至少

我们不存在那种剑拔弩张的关系”。

如今不少女子网球选手似乎游刃

有余地将场上紧张情绪与场下友好关

系分开。萨巴伦卡坦言，自己初入行时

曾刻意与同龄人保持距离：“起初我表

现得非常封闭,以为那就是应有的相处

之道。每个人都该保持一定距离，不能

与任何人成为朋友。但随着时间推移，

我逐渐开始慢慢明白——我们可以相

处融洽。”

更年轻一代的高芙也意识到，在自

己的职业生涯中将长期与同一批对手

隔网相对，因此与她们友好相处的重要

性愈发凸显。高芙最近留意到一张特

殊的照片——十年前，还是青少年球员

的卢布列夫、奥斯塔彭科和梅德韦杰夫

在时代广场亲密合照；如今，他们均已

跻身顶尖行列。“这让我意识到，我将与

这群人共度余生，在赛场上相互较量。

我知道这里的一切都充满了紧张与激

烈的竞争。我们可能会交手十次、十五

次，甚至更多。我认为，我们不必是最

好的朋友，但每个人都应友好相处。”

或许随着年龄的增长和阅历的丰

富，郑钦文会改变自己的观点。不过

“更衣室友谊”从来都是个人选择，没有

对错。

   年终总决赛郑钦文在场上收获亚军，在场下谈论球员关系引热议

“更衣室友谊”是个人选择，不存在对错

■本报记者 吴雨伦

相比之前几站，国乒男队出征

WTT法兰克福冠军赛时做了“减法”，

只派出王楚钦、林诗栋两位男单选手

参赛。相比女队五人出战的豪华阵

容，国乒男队有自信试试两位世界排

名前二的年轻人的实力。不过，缺席

了全锦赛和WTT蒙彼利埃站的王楚钦

仍没有调整好状态，次轮就以0比3不

敌卡尔伯格，无缘八强。面对手感火

热的瑞典名将，林诗栋则在决赛中以4

比1实现“复仇”。

这是19岁的“小石头”在巴黎奥运

会后第六次闯入男单决赛，他收获了五

个冠军。除在亚锦赛决赛输给张本智

和、蒙彼利埃半决赛不敌本土名将小勒

布伦外，林诗栋在国际赛场展现出极高

的稳定性，他的世界排名已从三个月前

的十名开外跃升至世界第二。

与林诗栋起势相对的，是王楚钦跌

入谷底。从巴黎奥运会男单折戟以来，

这是“大头”第五次在单打赛场输球。

如果说澳门冠军赛不敌林诗栋无缘决

赛不算冷门的话，中国大满贯输给世界

排名第50位的丹麦选手林德，亚锦赛男

团首秀不敌14岁伊朗小将，亚锦赛男单

1/4决赛不敌18岁韩国新秀吴晙诚，再

加上此次输给卡尔伯格，王楚钦均有失

水准，就连男队主教练王皓也说弟子背

着包袱，“打得太过小心”。

王楚钦早早出局再次掀起舆论风

波。“最水世界第一”质疑声四起，有

人讨论WTT的排名规则导致球员可以

靠长期参赛刷分迅速实现排名上升，

也更容易“造星”；有人认为王楚钦还

从未拿过三大赛 （奥运会、世锦赛、

世界杯） 男单冠军，世界第一名不副

实。但同时也有多名运动员为王楚钦

发声。前国手闫安直言：“他的世界第

一是一板一板打出来的，并不是谁捧

上来的。你捧我五年，我也打不到这

个位置。”他认为，“大头”现阶段遇

到了一些挫折和困难，即所谓的低谷

期，“需要从身心、技战术方面全面总

结，回到奥运前的状态”。

回顾巴黎奥运周期，运动员状态起

伏本就是客观现象，王楚钦也有和如今

林诗栋相似的飞速上升期。作为混双

突出的左手将，王楚钦的单打实力在

2022-23赛季取得突破。2022年成都

世乒赛团体赛上，世界排名仅列第11

位、队内排名第四的王楚钦被教练组委

以重任，与马龙、樊振东出战对阵瑞典、

日本的两场关键战，并经受住了考验。

随后他在澳门冠军赛、新乡世界杯夺得

男单冠军，排名跃升至世界第三。2023

赛季，王楚钦六进男单决赛四次夺冠，

排名也两度短暂超越樊振东来到世界

第一。今年新加坡大满贯夺冠后，他坐

稳“世一”的位置。而彼时，状态不佳的

樊振东也曾一度遭遇质疑，自德班世乒

赛夺得男单冠军后，“小胖”经历了长达

330天的冠军荒，直到今年5月重庆冠

军赛才拿下男单冠军，继而一鼓作气登

顶奥运会。

无论是大赛还是小赛，无论是爆冷

还是没有意外，球迷对于国乒运动员的

评价通过网络放大了声量，在带来大量

关注度的同时，也放大了负面的影响。

无论是偏爱还是质疑，对运动员的心理

层面都会造成一定影响。

“王楚钦做错了什么事情了？”前乒

乓球运动员张煜东认为，“他很拼、很自

律、很刻苦，他做错了什么？只是输了

一场比赛而已。”闫安也呼吁球迷：“大

家也得给王楚钦一些时间，给他一些宽

容。”回到竞技本身，排除主观的偏好，

其实国乒男队已形成良性竞争、团结向

上的局面。

在老将马龙淡出、樊振东还处于休

整期之时，王楚钦正在适应承上启下的

角色转换，也起到了带动林诗栋的积极

作用。亚锦赛男团决赛对阵中国台北

队时，王楚钦在第四盘上演让二追三的

剧本，让准备打决胜盘的林诗栋“逃过

一劫”，“小石头”双手抱头如释重负的

表情成为网友们的笑点，也流露出他和

“头哥”之间的兄弟情谊。本次法兰克

福冠军赛，早早出局的王楚钦在场下当

起林诗栋的陪练，他的努力也为自己赢

得了队友和对手的尊重。屏蔽舆论、提

高逆商、专心球技，王楚钦要靠自己医

好心病。

林诗栋在奥运会后六进决赛五夺冠军，屡屡输球的“大头”成了鲜明对比

最“水”世界第一？王楚钦要靠自己医好心病
■本报记者 吴姝

本报讯 公益体彩温暖有光，楚河

汉界连通友谊。“好运‘弈棋’来”2024

年中国体育彩票全国象棋民间棋王争

霸赛11月9日展开上海赛区总决赛的

角逐。历经网点海选赛、区级赛的层层

选拔，48位顶尖业余棋手齐聚上海棋

院。经过七轮积分编排赛及快棋排位

淘汰赛，柳一帆收获上海赛区“棋王”称

号，并将代表上海参加全国总决赛。

中国体育彩票全国象棋民间棋王

争霸赛依托体育彩票实体店进行，以

“零门槛参赛”的方式鼓励广大象棋爱

好者积极参与，旨在为全国象棋爱好

者打造一个覆盖广、规格高的业余象

棋公益大赛。

今年上海赛区海选赛于6月21日

至9月30日举行，共有全市16个区的

101家体彩代销门店承办海选赛，吸

引4797人次参与线下海选，对弈场次

达到28038场，参赛人数及对弈场次

均较去年大幅增长。

总决赛现场，象棋泰斗、特级大师

胡荣华表示：“体彩民间棋王争霸赛一

年比一年办得好。象棋是流传千年的

国粹，大家都是因为热爱走到一起，为

棋盘上的妙棋开心，为相互学习、切磋

开心，为交到朋友开心。希望大家能

继续在象棋中得到快乐，传承我们的

象棋文化，希望象棋运动被越来越多

市民喜爱。”

一直以来，上海体彩中心秉持“来

之于民，用之于民”的发行宗旨，长期

关注并支持上海智力运动发展，把棋

王赛办赛充分融入上海群众体育和青

少年体育发展之中，为上海建设全球

著名体育城市不断贡献力量。

（蔡倜）

体彩民间棋王争霸赛
上海赛区总决赛收官

王楚钦被卡

尔伯格淘汰无缘

八强，林诗栋在

决 赛 中 为 队 友

“复仇”。

视觉中国

首次出战年终总决赛的郑钦文距离冠军仅一步之遥。 视觉中国

本报讯 （记者吴雨伦） 在昨晚
结束的2024年世界斯诺克国际锦标

赛中，中国选手丁俊晖历经17局鏖

战，最终以10比7战胜英格兰对手韦

克林夺冠，不仅自2013年以来再度

问鼎该赛事冠军，更是打破四年又

11个月的排名赛冠军荒。

本赛季，丁俊晖的状态一直处于

低谷，在西安大奖赛、沙特大师赛、

英国公开赛等三场排名赛均遭遇“一

轮游”。上月的武汉公开赛，丁俊晖

的状态有所起色，连胜两场，但在八

分之一决赛中3比5负于发挥出色的

英国选手韦克林。

本场国际锦标赛决赛再次面对韦

克林，丁俊晖开局稍显慢热，一度陷

入1比4的不利局面。然而，他迅速

调整状态，凭借出色的发挥连赢四局

后以5比4领先。经过短暂的休息进

入第二阶段比赛，韦克林展现出顽强

的斗志并不断追分，但丁俊晖成功抵

挡住对手的猛烈攻势，最终以10比7

获胜。

在南京打破近五年排名赛冠军

荒，丁俊晖感慨万千：“我真的非常

开心大家都能支持我。在中国比赛，

我们拥有主场之利，能够收获这么多

球迷的有力支持对我很重要。”不

过，他表示，尽管场外的支持确实有

所帮助，作为球员最关键的是全身心

专注于比赛本身，“最重要的还是自

己专注于打好每个球，这样才能发挥

出最佳水平”。

上一次丁俊晖获得排名赛冠军还

是2019年英锦赛。虽然去年问鼎6红

球世锦赛的冠军，但这项比赛并非正

式排名赛。在上个赛季中，丁俊晖也

曾挺进英锦赛与世界公开赛这两项排

名赛决赛，但最终都铩羽而归。

“过去五年，不仅是我挺过来

了，球迷们也挺过来了。”丁俊晖感

慨道。回顾这段历程，他承认其间既

有高光时刻，也不乏生涯低谷。在多

项赛事中，丁俊晖早早便遭淘汰，未

能长期稳定地跻身八强乃至四强行

列。“我的职业生涯好像总是在两极

间摇摆——要么很早遭淘汰，要么打

到最后”，问鼎国际锦标赛冠军后，丁

俊晖的排名赛冠军总数已升至15个。

登顶国际锦标赛

丁俊晖破五年冠军荒


